

# La Voz de Menorca

Número suelto 5 ets.

DIARIO REPUBLICANO

Año II.—Número 301

SUSCRIPCIÓN En la Isla, al mes plus 1'00  
Resto de España 1'25  
Extranjero 2'60

MAHON, MIÉRCOLES 9 OCTUBRE 1907

REDACCION Y ADMINISTRACION  
INFANTA, 17—TELÉFONO 86

## Manos á la obra

LA VOZ DE MENORCA del 11 de Septiembre último publicó un artículo dedicado á llamar la atención sobre la urgentísima necesidad en que estamos de crear, cuanto antes mejor, en Mahón una escuela de párvulos de las condiciones que la moderna pedagogía exige, y completada con una cantina escolar, de suerte que los niños pudieran permanecer todo el día en la escuela y se logran hacer desaparecer las llamadas *costuras*, focos perniciosos de dolencias, suciedad é incultura, escuelas negativas, que pudiéramos decir.

No quiero calificar con adjetivos encomiásticos la forma del artículo á que me refiero; lo que sí trataré de hacer es insistir sobre el fondo, porque tan notable trabajo ha caído en el insondable abismo de la pública indiferencia, en el que tantas y tan nobles iniciativas desaparecen.

La necesidad social que esta institución trata de satisfacer es, á mi juicio, como al del articulista, la más apremiante de cuantas en nuestra ciudad se sienten y su solución inaplazable.

Si las gentes ricas, si las llamadas clases directoras tuvieran, cual en países más adelantados tienen concepto de su misión en la sociedad; si se forjaran una idea, por vaga que fuera, del deber moral que su posición en el mundo trae aparejada; si no hubieran olvidado las parábolas del Evangelio; si por curiosidad, alguna vez, hubieran leído *«El A. B. C. del dinero»* del potentado americano Carnegie, á estas horas comenzarían á elevarse los edificios necesarios, y bien pronto la turba de párvulos limpios, bien alimentados y gozosos saltaría y correría, entre risas y cantos, por los jardines de las escuelas, disfrutando de una infancia alegre y sana, prólogo feliz de una vida robusta y útil para ellos y para la patria.

No ha sucedido a sí: no importa, lo que unos pocos ricos no quieren hacer, lo harán muchos pobres. Recientemente está en Mahón la creación de varias instituciones debidas á la preciosa y desinteresada de unos pocos y soñadas con la más desinteresada cooperación de los pobres principalmente; ahí está *«La Gota de Leche»* ejemplo patético de la iniciativa individual y de la voluntad bien dirigida de los más humildes, que va desarrollándose y extendiendo su benéfico influjo y sus higuieritas ensesanzas.

Convencidos deben estar todos los que en Mahón viven, de los peligros que acarrearán las *costuras*; al padre de familia que no lo mueva el altruismo debe moverlo el egoísmo, ya que esas reuniones de niños son las incubadoras del sarampión y de otras temibles infecciones, que difunden por la ciudad toda, hieren siempre al pobre, sin perdonar al rico. ¿Qué falta, pues?—Acometer la empresa.

A muchos asustará la cuantía del gasto. Se trata de elevar edificios

aisiados, contruidos con todos los refinamientos de la higiene, y con jardines capaces; se trata de sostener personal docente con decorosos sueldos; se trata de dar almuerzo y merienda substanciosa y bien condimentada á centenares de niños, y todo esto es costoso. Pero aunque sea dispendioso, no lo es tanto que no podamos atrevernos á acometer la obra. Estoy seguro de que las escuelas (aquí que la construcción no es cara), pueden edificarse con cantidad no muy crecida y pagada por anualidades, siempre que el Ayuntamiento ayude á la sociedad que se fundare con este propósito, y nuestro Municipio estará en todo tiempo dispuesto á tan útil y noble empresa, y además hay que tener en cuenta que el Estado subvenciona estas obras.

El personal exigiría un aumento en el presupuesto de instrucción pública local, aumento que oscilaría entre 125 y 250 pesetas mensuales, cantidad que no creo haga retroceder á nadie.

Lo que parece más costoso es tal vez lo que se resolvería con más facilidad, puesto que no pretendo dar de limosna la alimentación á los párvulos sino que siguiendo el procedimiento que se usa en las *Gotas de Leche*, los padres han de pagar á la escuela la cantidad que sus posible alcancen á no ser que sean pobres de solemnidad, por que ha de inculcarse en los padres la idea de que ellos han de ser los primeros sino los únicos en el sostenimiento de su prole. Por otra parte la alimentación de una colectividad numerosa resulta muy módica por unidad, como puede comprobarse al ver lo que cuesta dar desayuno y dos ranchos en el ejército.

Manos á la obra, subscriptores de LA VOZ DE MENORCA. Meditad bien en la necesidad social que se os ha manifestado y pensad con el corazón, si me permitís la frase, en la honda y legítima satisfacción que habríais de experimentar al ver abierta una escuela de párvulos modelo, hecha por el pueblo de Mahón.

CÁNDIDO PATRICIO.

## LA TERCERA DUMA

El 1.º de noviembre empezará á funcionar la tercera asamblea legislativa del Imperio, nuevo ensayo de régimen constitucional que por su actual organización y proyectos demuestra que no está animado del mismo espíritu que sus predecesores.

Las rivalidades nacidas en la segunda Duma entre la derecha y la izquierda se han acentuado, al igual que las hondas diferencias que separan el elemento obrero de la ciudad del rural. Predomina el pesimismo, la abstención y la desconfianza entre las masas. Los mismos constitucionales demócratas que presentaban la mejor orientación en reformas políticas luchan desalentados en medio de la general indiferencia, sin ayuda alguna, y la falta de oposición activa y enérgica hace que la reacción vaya triunfando y aúnen ya sus partidarios con el restablecimiento del antiguo régimen. Ha cambiado la atmósfera. Caliente aun el recuerdo del desastre, vimos á la primera Duma mostrarse altanera, arre-

batada y hasta revolucionaria cuando al ser disuelta lanzó á la publicidad el manifiesto de Wiborg contra el impuesto y el servicio militar. Mas ante el terror blanco, el régimen gubernamental, también vimos á la segunda Duma gastando sus fuerzas en estéril y triste lucha, sin iniciativas, mostrando una prudencia y calma que ciertamente no eran de esperar.

Y sin haber votado ley alguna, sin haber llegado á acuerdos beneficiosos para la ansiada política constitucional, el vergonzoso úkase disuelve ambas asambleas de elegidos de la nación.

El triunfo de la reaccionaria política del Gobierno zarista, tendente á hacer lo menos intensa posible la vida pública democrática ha sido casi completo.

Prometiéndole pacificación y reformas se ha procurado atraer á la clase media que en la Duma votara por los *cadets*, anuncio la venta de tierras acumuladas; ha procurado lo mismo con los aldeanos para debilitar de este modo el revolucionarismo del movimiento agrario; frente al partido liberal, ha presentado el autocrático potente por su impunidad y temible por su influencia; ha procurado por todos los medios posibles que sus adversarios estén desunidos, por lo que la intimidación en sus formas de estado de sitio con facultad de extenderlo á todo el Imperio, de sistema de *legalización* de los partidos que permiten quitarles los medios legales de propaganda la persecución, el destierro y la represión sistemática de los intelectuales liberales y de la prensa ha estado á la orden del día, todo á fin de confundirse y mezclar al demócrata—el verdadero enemigo—con el terrorista y el anarquista para perseguirlos á todos por igual.

Y para asegurar más sus proyectos de restauración completa del antiguo régimen el Gobierno zarista ha dictado la ley electoral Stolypine de 1907, ley precursora del absolutismo, antidemocrática y hasta en cierto modo antiburguesa, pues si es ventajosa á la burguesía, lo es mucho más á la clase noble, que por ella recibe mayoría absoluta, afirmando así su antigua supremacía política.

Pequeños propietarios obreros y aldeanos no nombran directamente sus representantes, sino delegados entre los cuales se eligen, disminuye el número de diputados, deja sin representación provincias que la tenían en las anteriores Dumas, y á causa de la violenta ruptura de Stolypine con el elemento polaco y del odio á la liberal burguesía polonesa, priva de sus derechos electorales á Polonia.

Y así se han ido preparando las circunstancias menos favorables para el desarrollo de la tercera Duma, que con las trabas y dificultades de que se ve rodeada la campaña electoral, arma potente de educación popular, hacen comprensible el desaliento obrero para la lucha en semejantes condiciones. De aquí que los revolucionarios digan que nada debe esperarse de Dumas ni de Constituciones, y que los reaccionarios clamen por la abolición definitiva de las Asambleas populares.

Mas si por una parte el Gobierno zarista procura demostrar que el pueblo no está suficientemente educado para el parlamentarismo, comprende la necesidad de una tercera Duma, sin perjuicio de ser disuelta como las anteriores por el imprescindible úkase.

¿Cuál será la contestación definitiva de la nueva Duma? Nada como cierto puede aventurarse, pudiendo decirse que cada cual en este punto convierte en realidades sus deseos. Las elecciones marchan con lentitud, y creemos que antes de pasar por los tres grados consecutivos

que regula la nueva ley, ya habrá pasado el 1.º de noviembre, fecha de la apertura.

Puede deducirse, sin embargo, que los partidarios de la extrema derecha, aunque enemigos del Gobierno por considerar liberales las reformas de Stolypine, estarán siempre al lado de él, haciendo oposición sistemática á la izquierda, que, habiendo ido al combate dividida, luchando cada partido por su cuenta, sentirá en grande la falta de una eficaz coalición que, aunando sus fuerzas, las acrecienta.

En cambio, es probabilísimo que el Gobierno cuente con un elemento nuevo y poderoso que faltara en las anteriores Dumas.

El Gobierno comprende que la falta de independencia del autocratismo ruso, frente á la nobleza, y su debilidad frente á la burocracia, sólo pueden encontrar contraposición en la burguesía, y para ello ha buscado su apoyo y por ello la probabilidad casi cierta de que en la nueva Duma exista el importante partido del centro, organizado por la nobleza y altas clases medias.

Albor primordial de este partido, que hoy día ofrece tantas condiciones de viabilidad, ha sido el importante apoyo de los zemstvos (Consejos generales) que, privados en las elecciones provinciales de 1906 de casi toda su extrema izquierda, atacaron la política de la segunda Duma, dirigiendo á Nicolás II y á Stolypine, muestras de respeto personal y de simpatía á su política, á las que contestó este último en términos que claramente mostraban la ayuda del Gobierno y hasta una posible unión, hoy casi realidad. Este partido aunque afectó al Gobierno, bajo la forma de una monarquía burguesa ó moderna, sería un término medio entre el partido autócrata y el de los demócratas constitucionales.

En estas circunstancias empezará á funcionar la tercera Duma, sin que de momento puedan determinarse cuáles serán sus resultados.

Por de pronto el pueblo está apartado de ella; mas creemos que su desaliento, su indiferencia y su calma más bien son aparentes que manifestaciones de su falta de actividad revolucionaria, y que las fuerzas creadoras de la Revolución trabajan lentamente y de un modo invisible.

El proletariado ruso, después de la guerra del Extremo Oriente, ha sufrido hondas perturbaciones en sus creencias y hoy acumula y concentra nuevos elementos de lucha para hacer frente á la reaccionaria política gubernamental.

Aunque las sangrientas medidas de represión del zarismo son acicate poderoso para la rebelión y la violencia, el pueblo ruso huye del terrorismo callejero, atentatorio de la vida y de la propiedad; acaparado hoy día por los fanáticos y por las *Bandas negras* que, compuestas de asesinos é incendiarios, son el brazo de la extrema derecha y cuentan con la protección manifiesta del partido de los *antiguos rusos* que, enemigos del extranjerismo, se aferran al viejo programa de autocracia, nacionalidad y ortoxia.

Siente el pueblo ruso la necesidad de un régimen constitucional frente á la autocracia y de un régimen democrático frente á la anarquía.

Grande es la obra á realizar y más grande y muy lejana la total victoria que será producto á la vez de una revolución política y social.

ANTONIO CÁNOVAS

## LA SITUACIÓN EN CUBA

## Anexión inevitable

Una delegación de cubanos partidarios de la anexión de la isla a los Estados Unidos se halla en estos momentos en Washington, donde realiza todo género de esfuerzos encaminados a convencer en Casablanca la necesidad de convertir en anexión definitiva la actual ocupación de la perla de las Antillas por los americanos. Estos no se apresuran, en espera de que las próximas elecciones legislativas en Cuba restablecerán la normalidad de la situación, ó que, en caso contrario, les proporcionarán el pretexto de que hoy carecen.

Entre los partidos políticos cubanos reina en efecto, una gran división y un desacuerdo total. Los antiguos moderados, que sostienen á Estrada Palma han constituido, con apoyo del elemento español, el nuevo partido conservador, con un estado mayor brillante, pero con pocos soldados. Los mismos liberales distan mucho de estar unidos. Tienen dos candidatos á la presidencia: Mínguez y el doctor Zayas, este último muy popular en la Habana. Los respectivos partidarios de estos candidatos, que son los únicos que pueden aspirar al triunfo, se hacen ya una guerra sin tregua. Está descontado que al día siguiente de verificadas las elecciones el vencedor organizará la revolución contra el vencedor.

Vistas así las cosas, parece que, en efecto, la única solución posible para la paz consiste en la anexión.

Por otra parte, aun la anexión definitiva parece que sería, para los mismos patriotas, menos humillante que la ocupación provisional. Actualmente hay una guarnición americana en cada ciudad cubana, la cual guarnición se halla alojada fuera de las poblaciones; pero se presenta en las calles tan pronto como ocurre el más pequeño disturbio. Desde este momento, y hasta el restablecimiento total del orden, la policía cubana y las autoridades locales quedan á las órdenes del jefe de la guarnición yanqui. En todos los puertos hay uno ó varios buques americanos. La reciente conspiración del general Massó Parra, descubierta antes de estar en sazón, demuestra que estas precauciones responden á algo efectivo. En el punto de vista administrativo, la situación es más singular. El gobernador americano Magoon es un verdadero dictador. El Parlamento está cerrado; pero los diputados y senadores conservan sus mandatos y perciben su indemnización parlamentaria.

Los antiguos ministros de Estrada Palma han sido despedidos; pero sus respectivos subsecretarios llenan las funciones de ministros con carácter de interinidad. Los verdaderos ministros son sin embargo, los delegados americanos enviados por Magoon á cada capital de provincia. El papel de los subsecretarios esto es, del Gobierno cubano, consiste en percibir los pagos y en firmar lo que los delegados ordenan. Añádase que los americanos, de acuerdo con los cubanos no han abusado jamás de su poder dictatorial; de él sólo se han aprovechado para mantener el orden á todo precio. El día que los americanos se retirasen, los disturbios se reproducirían indudablemente en Cuba. Esta no ha podido desprenderse de las costumbres políticas legadas por la antigua metrópoli, persistiendo en ella, como en todos los Estados de la América latina, la tendencia á la dictadura y á los pronunciamientos. La anexión de Cuba á los Estados Unidos es inevitable. Podrá transcurrir más ó menos tiempo antes de ser un hecho; pero es casi seguro que antes de que el futuro presidente, sea éste Zayas ó Mínguez, lleguen al término de su mandato, los Estados Unidos habrán añadido á su estrellada bandera la estrella solitaria de la bandera de Cuba.

## Crónica local

## MEMORANDUM

## Para mañana

**Santos del día.**—Santos Francisco de Borja y Florencio.

**Sol.**—Sale á las 5 h. 53 m. mañana, pónese á las 5 h. 18 m. tarde.

**Luna.**—Sale á las 9 h. 26 m. mañana, pónese á las 7 h. 52 m. tarde.

**Coche correo.**—Llega de Ciudadela y pueblos del interior á las 11 y 20 minutos mañana, sale para dichos puntos á las 2 de la tarde.

**Vapores correo.**—No hay salida ni entrada.

**Oficinas.**—En la Delegación, Ayuntamiento, Gobierno Militar y Administración de Hacienda, de 9 mañana á 1 tarde.

**Giro mutuo.**—De nueve y media á doce y media de la tarde, despacho calle Puente Castillo núm. 10.

**Telégrafos.**—De Sol á Sol el Semáforo de Bajoli.—De 8 mañana á 9 noche las Administraciones de Mahón y Ciudadela. De 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde las de Alayor y Mercadal.

**Teléfonos.**—Comunicación permanente con la Central de la Red interurbana de Mahón sita en la calle del Bastión número 3.

**Correos.**—Recepción y entrega de certificados, valores declarados, objetos asegurados y paquetes postales, de 9 á 12 mañana.

**Biblioteca pública.**—Abierta todos los días laborables de nueve mañana á dos tarde.

**Museo de Historia Natural y Arte.**—Estas instalaciones del Ateneo Científico Literario y Artístico, pueden ser visitadas por el público, los domingos de diez á doce mañana, y los jueves por la tarde de tres á cinco.

## ALAYOR

**Telégrafos.**—Días laborables de 8 á 12 mañana y de 3 á 7 tarde. Los domingos y días festivos de 8 á 12 solamente.

**Correos.**—Recepción y entrega de valores declarados, certificados, objetos asegurados y paquetes postales; lunes, martes, miércoles, jueves y viernes de 8 á 11 y los sábados de 8 á 12.

**Cartas en lista.**—De 11 á 12 todos los días.

## La reunión de anoche

Como estaba anunciado, anoche tuvo lugar en el salón de actos del Casino de Obreros de «Unión Republicana» la reunión al objeto de dar cuenta de las relaciones entabladas por algunos elementos de este partido, con la Junta de Solidaridad Catalana.

El acto estuvo presidido por el Presidente del Comité D. Francisco García, asistiendo como representante de la autoridad el oficial de la delegación don Francisco León y Vivó.

Abierta la sesión el presidente cedió la dirección de la velada al abogado D. Pedro Ballester, el cual pronunció breves palabras en las que encareció la más estricta armonía entre todos los individuos que forman el partido republicano, agregando que así como para los monárquicos son sagradas las instituciones, para nosotros lo es la unión.

Concedida la palabra á los señores Gornés y Pons Sitges, expusieron ambos señores con profusión de detalles las relaciones entabladas con los diputados y senadores de la Solidaridad y ofrecimientos de aquellos señores en pró de nuestra isla.

El señor Ballester antes de dar el acto por terminado y al objeto de conocer la opinión de todos los reunidos concedió tribuna libre, haciendo uso de la palabra varios correligionarios, quedando acordadas las siguientes conclusiones:

«Aprobar en un todo la conducta correctísima de los señores D. Pedro Pons Sitges y D. Martín Gornés Cachot, en su viaje á Barcelona.

«Agradecer en todo lo que valen, las atenciones prodigadas á los señores Pons Sitges y Gornés Cachot por los federales de San Andrés y por significados elementos de la Solidaridad Catalana.

«Las circunstancias especiales de Menorca, su condición insular, principalmente, hacen que las aspiraciones de los republicanos menorquines puedan encaminarse por senda libre de compromi-

so alguno con las distintas tendencias que el movimiento de la solidaridad ha hecho aparecer en el campo republicano. Pueden los republicanos de Mahón y de la isla entera, estimar correligionarios á unos y á otros sin obligación de pronunciarse ni en favor, ni en contra de solidarios ó anti-solidarios.

«Es nuestra región Menorca, que así lo impone la Geografía, y nuestra solidaridad aspiramos á establecerla con los varios municipios de la isla, y fortificarla y extenderla á todas las necesidades comunes, tan luego como la ley autorice la federación de los Ayuntamientos.

«Enemigos del caciquismo actual no queremos substituirlo por otro, aunque se adobe con el nombre de regionalismo, y para vencer el que hoy sufre Menorca nos bastamos y sobramos si tenemos tesón y entusiasmo.

«Para todo lo nacional compartimos las aspiraciones de nuestros correligionarios de la nación entera, y en todos los diputados y senadores republicanos estamos seguros de encontrar el apoyo que están obligados á prestarnos, si quieren merecer el nombre de tales.

«Conceder un voto de confianza á nuestro distinguido correligionario residente en Barcelona Dr. don Federico Llansó, candidato republicano para la Diputación á Cortes por nuestro distrito en las pasadas elecciones, para que en las relaciones exteriores del partido republicano menorquín y en todos cuantos asuntos crea beneficiosos para el mismo, tenga la mayor libertad de acción posible al objeto de tratar para la mejor resolución de los mismos con los Diputados y Senadores que tenga por conveniente.»

Además, antes de finalizar el acto se acordó expedir los siguientes telegramas:

**Corominas.**—Publicidad. Barcelona.

Partido republicano mahonés en asamblea celebrada hoy acordado dar expresivas gracias usted senador Buen y diputados Solidaridad por obsequios y ofrecimientos dispensados nuestro teniente alcalde Pons Sitges y Gornés director VOZ MENORCA.

García.

Presidente Centro Federal San Andrés Palomar—Barcelona.

Partido republicano mahonés en asamblea celebrada hoy acordado dar expresivas gracias usted, individuos centro por obsequios y ofrecimientos dispensados nuestro teniente alcalde Pons Sitges y Gornés director VOZ MENORCA.

García.

En la sesión celebrada el pasado lunes por nuestro Ayuntamiento se acordó votar un donativo de cien pesetas en favor de los damnificados por las inundaciones de Málaga.

**Sindicatos Agrícolas.**—Ascenden á 128 los sindicatos agrícolas á quienes el Banco de España ha abierto crédito durante el corto tiempo de dos años.

Establecidos en 1904 los fundamentos para el desarrollo de estas entidades, han dado su resultado, pues actualmente asciende ya á 64 millones de pesetas el total de créditos abiertos.

Ayer recibimos una circular que dirige al país y á los representantes en Cortes la Junta directiva de Propaganda y Defensa del Centro general de Pasivos de España.

En dicha petición que creemos muy justa, y que por su mucha extensión sentimos no poder publicar, se aboga per la supresión del descuento que en sus funciones sufren los retirados de Guerra y Marina.

**El Friesland.**—El 17 del presente mes esperado el crucero de la marina de guerra holandesa *Friesland* que en diferentes ocasiones ha visitado nuestro puerto.

**A revistar al pase.**—Los individuos que se encuentran en la primera y segunda reserva y por lo tanto recién obligados durante este mes y el próximo á firmar el pase, pueden hacerlo todos los días de 9 á 13 en las oficinas sitas en la calle de San Roque n.º 18 de esta ciudad.

Así nos lo participa en atento oficio el bizarro coronel del Regimiento Infantería número 63 don Rafael Jaume.

**Vapor correo.**—De Barcelona con escalas es esperado en las primeras horas de esta tarde el vapor correo *Menorquin*.

Según vemos en la prensa de Cataluña la tiple señorita Conchita Bonnin acaba de realizar una brillante *tournee* por diferentes pueblos de aquel principado, habiendo cosechado continuados triunfos en cuantos teatros ha trabajado, especialmente en el Teatro Nuevo de Manresa, en «Los Campos Eliseos» de Lérida y en el Teatro Principal de Montblanch.

Celebramos los éxitos de la simpática tiple tan ventajosamente conocida de nuestro público, y de la que se susurra es probable forme parte de la compañía de zarzuela que ha de actuar en el Consey durante la próxima temporada de invierno.

**La asamblea de Diputaciones.**—Leemos en un colega de Sevilla:

«La Asamblea que se celebrará en Sevilla en la segunda quincena de Octubre, ha sido ya convocada por el señor Testor, presidente de la Comisión ejecutiva nombrada en Barcelona con tal objeto.

En la convocatoria se señala día y hora para la primera sesión, y se ruega á los asambleístas la puntual asistencia. La Asamblea se inaugurará el día 15 de octubre, á las cinco de la tarde, y esta primera reunión revestirá gran solemnidad.

Además de los representantes de las Diputaciones, están invitados á la Asamblea, con voz y voto en ella, los ex-diputados provinciales que asistieron á la reunión de Barcelona.

La Junta organizadora se ha preocupado de facilitar el viaje hasta Sevilla de los asambleístas y sus auxiliares, á cuyo fin ha gestionado y conseguido que las Compañías de ferrocarriles fijen una tarifa especial muy barata para el viaje de ida y vuelta de aquellos. La Junta organizadora expedirá cédulas de identificación, las cuales tendrán que ser presentadas para obtener el beneficio de la rebaja de precios en las estaciones respectivas.

A dicha asamblea asistirá el diputado provincial señor Ládico, que actualmente se encuentra en Madrid.

Según leemos en *El Bien Público* de ayer, algunos vecinos de la calle Nueva se quejan de que no se haya dado curso á la proposición presentada suplicando al Ayuntamiento que cambie la dirección que siguen los carruajes en su paso por la citada calle.

Esperamos que la comisión de Policía Urbana hará lo posible para satisfacer pronto los deseos de aquellos vecinos.

Nuestro querido amigo el reputado profesor de Instrucción primaria D. Gabriel Comas acaba de publicar un folleto sobre enseñanza.

Para demostrar su importancia reproducimos lo que sobre el mismo escribe *La Tarde* de Palma:

**Un folleto importante**

El distinguido maestro de Santa Catalina, D. Gabriel Comas, ha escrito un folleto de pocas páginas, pero las bastantes y tan bien pensadas, que revelan todo un estado de rutina y abandono en las cuestiones de primera enseñanza.

El folleto es de gran actualidad, porque precisamente en estos momentos la piqueta oficial da los golpes más tremendos para derribar lo poco útil y aprovechable que todavía quedaba para servir de base á la enseñanza graduada, que con gran conocimiento pedagógico trata de instaurar el autor del folleto en nuestras escuelas.

No se necesita gran perspicacia pedagógica, basta tener sentido común, para ver que la escuela unitaria ha fracasado por completo, que sobre sus restos se levanta potente y vigorosa la enseñanza graduada, única racional, única factible, la que condensa el concepto de la educación integral.

Todas las naciones del mundo, á excepción de España y Turquía, han comprendido esta verdad, que entra á caudales en el pensamiento de todos los legisladores, menos aquí, donde los maestros de instrucción pública son los primeros pedagogos, y ni por coincidencia hemos oído, desde las altas esferas, hablar una palabra de organización graduada.

¿Qué saben de eso Bélgica, Suiza, Alemania, Francia, Estados Unidos? Nada.

Aquí lo que falta—dicen—son maestros y sobre todo *maestros* que se contenten mientras sea posible cobrando *quinientas pesetas al año*.

De todo podemos: hablar, de arreglos escolares inverosímiles, de convertir auxiliares en escuelas unitarias (movimiento regresivo) de fiscalizaciones inspeccionadas (funciones policíacas) de todo, menos de organizar seria y racionalmente la enseñanza.

Vale lo mismo, costaría menos tenerlo todo bien, todo arreglado á los principios pedagógicos; pero no se persistirá siempre en el error; estaremos siempre en la rutina, mientras la acción individual no haga de tripas corazón y buena ó malamente organice lo que el Estado abandona por ignorancia, porque aquí, en este país de la burocracia, sabe más de enseñanza el último escribiente del ministerio, que el primer maestro de la Nación.

¿A cuántas consideraciones se presta y cuántos pensamientos nos sugiere el folleto del señor Comas!

**FUNCION BENEFICA**

Esta noche tendrá lugar en el Teatro Principal una gran velada musical, de cinematógrafo y variedades organizada por el casiuo «La Unión» á beneficio de los damnificados por las inundaciones de Málaga.

El programa será el siguiente:

**Primera parte**

- 1.º Fantasia de las zarzuela «La Tempranica» (Chapí), por la banda del regimiento de Menorca núm 70.
- 2.º Pasajes y costumbres de Borneo.
- 3.º «Gioconda», aria de tenor con acompañamiento de orquesta por el señor Mateo Barceló Moll.
- 4.º Corrida de suegras.
- 5.º Gran marcha de la ópera «Tanhaüser (Wagner) por la banda del regimiento infantería de Mahón núm. 63.

**Segunda parte**

- 1.º Bailables de la ópera «Gui-

lermo Tell» (Rossini) por la banda del 70.

- 2.º ¡Pobres muchachos!
- 3.º Gran fantasia de la ópera «Aida» (Verdi) por la banda del 63.
- 4.º Una película nueva.
- 5.º La notable concertista de violín niña Cristeta Goñi ejecutará las siguientes piezas: «Ballet de Scena» (Beriot), «Meditació de Thais» (Massenet).

**Tercera parte**

- 1.º Concierto de clarinete (Kroque) por la música del 70.
- 2.º Aria de tiple de la ópera «Mignón» por la Srta. Fernanda Stober del Teatro de Verano.
- 3.º Fantasia de la «Bohème» de Puccini por la banda del 63.
- 4.º Varias películas.
- 5.º «Les N'Var's» del Teatro de Verano.

**PRECIOS SIN ENTRADA**

Palcos platea y principales	6'00 pts.
Idem segundo piso	3'00 »
Idem tercer piso	2'00 »
Butacas	1'00 »
Entrada general	0'50 »
Media entrada	0'30 »

La función empezará á las ocho y media.

**El Consultor de los Bordados.**

Excelente y útil Revista para señoras de la cual hemos recibido el cuaderno n.º 51 de la edición de lujo, conteniendo los siguientes artísticos dibujos.

Uno de estilo japonés con hermosa figura, de gran tamaño en colores para almohadón de sofá, propio para pintar ó bordar con sedas matizadas: otro para canesú de encaje de bolillos: una guarnición para varias aplicaciones de encaje de Bruges: tres labores de adorno, esto es, cepillero relojera y porta-retratos: tres trofeos de mainero para trajes de niño: una cruz para ajuar: dos emblemas para mantelerías: un adorno con nombre para vuelta de sábana: dos juegos de iniciales para sábana y fundas: cuatro festones para pañuelos: doce monogramas y tres caprichos con nombre para pañuelos: trece escuditos para camisas de caballero y multitud de enlaces para ropa interior; todos prácticos y originales.

Huelga pues elogiar una publicación que se recomienda por sí sola.

Pídanse prospectos gratis en la Administración de «El Consultor de los Bordados», calle del Pino, 16.—Barcelona.

**CÍRCULO REPUBLICANO**

Debiéndose proveer la plaza de conserje de esta sociedad, se convoca á concurso á todos los que deseen ocuparla. Las solicitudes deberán presentarse en la calle Nueva número 38, de diez á doce de la mañana hasta el día once de los corrientes. Las condiciones se hallan de manifiesto en el referido local.—El Secretario, Juan Seguí.

**Matadero**

*Reses sacrificadas el día 8*  
1 vaca 146 kilos Est.ª se Motes; 1 ternero 102 id. Algendar (Ferrerías); 1 id. 115 id. Vergel Gabriel de Escola; 1 ternera 61 id. Est.ª se Muntañeta; 1 id. 95 id. Santa Madrona; 2 carneros 38 id. Palma; 1 id. 8 id. se Turreta; 1 id. 6 id. Gudia Cremada de March; 3 id. 31 id. propio; 5 cerdos 438 id.

**SERVICIO TELEGRAFICO DE «LA VOZ DE MENORCA»**

**La Solidaridad en Coruña**

Barcelona 9, 4'35.

La prensa continúa dando noticias contradictorias respecto á los

sucesos desarrollados en la Coruña con motivo del viaje de los propagandistas solidarios.

En la imposibilidad de telegrafiar una noticia exacta que refleje bien lo ocurrido en la capital gallega, telegrafiaré en extracto lo que dicen los principales periódicos.

**El Liberal**

Barcelona 9, 4'50

El periódico *El Liberal* de Barcelona dice que á la hora de empezar el mitin reinaba en la Coruña una verdadera tempestad de lluvia y viento, á pesar de lo cual el teatro donde debía tener lugar el acto llenóse por completo, habiendo entre los concurrentes algunas señoras.

Al hablar uno de los primeros oradores se promovió un escandalazo tremendo, aplaudiendo unos y silbando otros, llegando á las manos y repartiéndose sendos puñetazos, hasta que intervino la policía para apaciguar los ánimos y restablecer el orden.

Casi todas las señoras que había en el salón marcháronse.

A la salida reproducíese el tumulto, repartiéndose otra vez buenas tandas de palos y haciendo la policía algunas detenciones.

En el expreso de la tarde regresan todos los expedicionarios, excepto el señor Mella.

**La Publicidad**

Barcelona 9, 5'10.

El órgano de los republicanos solidarios dice que al comenzar el mitin de la Coruña oyéronse débiles silbidos y protestas que fueron apagadas por nutridas salvas de aplausos.

El acto fué un exitazo para la Solidaridad.

A la salida un grupo que no bajaría de quinientos concurrentes acompañó á los expedicionarios hasta el hotel donde se hospedan, reproduciéndose durante el camino y á la llegada las manifestaciones de simpatía.

Ayer desfilaron numerosas comisiones que fueron á ofrecer su adhesión á la Solidaridad.

Con motivo de tener necesidad de acudir á asuntos urgentes han acordado los expedicionarios adelantar el regreso, desistiendo de la proyectada gira á otras poblaciones gallegas y de la recepción de comisiones que se había preparado.

**El País**

Barcelona 9, 5'30.

El conocido diario madrileño, poco afecto á la Solidaridad, dice que el público que quería entrar en el local rompió dos puertas y asaltó algunas ventanas, penetrando por la fuerza.

Los concurrentes no bajarían de cuatro mil.

Al levantarse el señor Salmerón para dirigir la palabra algunos concurrentes abandonaron sus asientos marchándose del salón.

**El Noticiero**

Barcelona 9, 5'40.

El diario barcelonés, propiedad del señor Mencheta, dice que el mitin se celebró entre frecuentes interrupciones y protestas de algunos asistentes.

**Opiniones del público**

Barcelona 9, 5'45.

Es opinión predominante, sobre todo entre las personas desapasionadas, que puede darse por fracasado el movimiento solidario en Galicia.

**Un dilema para Maura**

Barcelona 9, 6'07.

Con motivo de las serias diver-

gencias habidas entre el ministro de Hacienda señor Osma y el Alcalde de Madrid señor Sánchez Toca y de la actitud intransigente de ambos, al señor Maura se le presenta el dilema de tener que sacrificar el último si quiere evitar una crisis parcial en el Gabinete.

**Nombramiento**

Barcelona 9, 6'15.

Ha sido nombrado Presidente de Sala de la Audiencia de Palma el señor Mariano Cano.

**Diputados solidarios**

Barcelona 9, 6'25

Han marchado á Madrid los diputados catalanistas señores Cambó y Puig y Cadafalch con objeto de asistir á la apertura de sesiones del Congreso.

**Telegramas de «La Marítima»**

Palma, 9.

«Isla de Menorca» llegado sin novedad al amanecer.—Ginart.

\*\*\*

Alcudia, 9, 8'00.

«Menorquín» salido siete y media; dudamos pueda operar Ciudadela.—Oliver Qués.

\*\*\*

Ciudadela, 9.

Temporal Sur; si «Menorquín» sale de Alcudia seguirá sin dejar balija; queda izada bandera torre San Nicolás.—Marqués.

**BANCO DEL COMERCIO**

Sociedad anónima por acciones

MAHON

Cotización oficial de la Bolsa de Barcelona, del 8 Octubre de 1907, según telegrama particular recibido por este Banco:

Interior 4 por 100 . . . . .	82'02
Deuda Amortizable 4 por 100 . . . . .	000'00
Acciones f. c. Norte España. . . . .	66'50
Acciones f. c. Madrid á Zaragoza y Alicante. . . . .	92'50
Acciones f. c. Medina del Campo á Zamora y de Orense á Vigo . . . . .	25'25
Acciones Banco Hispano Colonial . . . . .	73'00
Deuda Municipal de Barcelona 4 1/2 por 100 . . . . .	100'00
Obligaciones Tarragona á Barcelona y Francia 12 1/4 por 100. . . . .	57'25
Obligaciones Madrid á Zaragoza y á Alicante 4 1/2 por 100. . . . .	101'75
Francos . . . . .	12'20
Libras. . . . .	28'20
Mahón 9 Octubre de 1907.	

**La Velera Mahonesa**

Se participa á los señores cargadores que el 12 del corriente saldrá para Valencia el pailebot «Concepción» al mando de su patrón don Jaime Enseñat el cual admitirá carga para este puerto.

Los guanos y primeras materias para los mismos pagarán de flete diez pesetas por tonelada bordo á bordo siempre que las partidas sean de veinte toneladas para un mismo cargador.

Como es mucho el cargo que hay en vista para dicho buque, precisa que los señores cargadores den aviso á la mayor brevedad para si hay lugar reservarles cabida en el mencionado velero.

Para informes y demás dirigirse en ésta á don Miguel Estela, Nueva 10, y en Valencia á don Estanislao Sirera Grao Valencia.

Imprenta de Francisco Fábregues á cargo de Miguel Ribé.

# LA HIGIENE DE LA FAMILIA

VINO GENEROSO

Jerez Gentsin-Quini Santiago

Vino Tónico Reconstituyente

Á base de Quina-gentisin y extractos puros

PARA ENFERMOS Y CONVALESCIENTES

DE

## MANUEL DE MORALES

JEREZ DE LA FRONTERA

Único propietario del GRAN VINO MILAGROSO

P. privilegio Exclusivo

Este gran Milagroso, es el más recomendado y de mayor aceptación en toda Europa y las Américas, por su admirable preparación y sus maravillosos resultados, por su pureza, su aroma y buen gusto.

La Naturaleza ha dotado al Gran Vino Milagroso "Santiago", como el factor más indispensable de la reconstitución del organismo humano: la excelente y acertadísima preparación de este rico vino, ha completado la obra de la Naturaleza, enriqueciendo sus admirables propiedades y haciéndolo tan asimilable, tan nutritivo y agradable, que completan su benéfica acción y lo hacen como el factor más importante del organismo.

Siempre que el organismo esté debilitado así como en sus padecimientos resultantes: la neurastenia, y en el crecimiento lento y dificultoso de los niños, desganos, malas digestiones, como en las convalecencias de todas las enfermedades, debilidad, pobreza de sangre y dolores de estómago, acúdase al

GRAN VINO JENTINSIN-QUINI SANTIAGO.

con entera confianza, como el único que reúne las cualidades esenciales, el mejor y único reconstituyente y regulador del organismo de todos los con-

De venta en todas las capitales, provincias y principales Balnearios de España y del extranjero

Para pedidos á MANUEL DE MORALES

Jerez de la Frontera,

GRAN VINO MILAGROSO---HIGIENE DE LA FAMILIA

Representante en Menorca:

Francisco Tomás Robert

Gracia, 77.—MAHON.

MAQUINA PARA ESCRIBIR

## ADLER!

En la relojería LA SUIZA calle Nueva n.º 17 se puede adquirir la máquina para escribir ADLER sin alteración de precio, ni intervención del representante.

Se garantiza en su buena marcha por un año.

A cualquier persona que acredite que dicha máquina no sea la verdadera ADLER se le entregará quinientas pesetas

Reljería LA SUIZA, de Jaime Pons Sintes.

Calle Nueva, núms 17 y 19.

## COLEGIO ROSSELLO

Calle de la Luna, núm. 2.—MAHON.

Se hace saber que el día 1.º de Octubre próximo se empezarán las clases nocturnas para trabajadores, desde las siete á las diez de la noche en la forma siguiente: de siete á ocho; de ocho á nueve y de nueve á diez.

HONORARIOS

1.ª clase	2.00 pesetas
2.ª " "	1.50 " "
3.ª " "	1.00 " "

A los alumnos de las clases 1.ª y 2.ª se les dará gratis los libros, cuadernos y demás material necesario.

ENSEÑANZA MODERNA

## ABRIGOS IMPERMEABLES

Marcas NEPTUNO y LEON, sin goma, pegados y cosidos.

De paño, sin goma, marca

CHRISTIAN

Se fabrican en todas las formas que se deseen.

Para muestras y precios dirigirse al Representante en Menorca

D. JUAN T. VIDAL.—Doctor Orfila, 10.

y en Ciudadela á D. ANTONIO ALZINA.

PRECIOS LIMITADISIMOS

# AVISO

El constructor de coches y carruajes, Antonio Sintes Quevedo, domiciliado en la calle de Buen Aire, avisa á su numerosa clientela haber recibido un inmenso surtido de lonas de diferentes medidas hasta 9 palmos de ancho para la construcción de toldos todos de una pieza.

Hay existencia también de arquillados para toldos y capotes, faroles para interior y exterior, varas y limoneras francesas, de todas medidas: rejillas de 15 dibujos variados y colores.

## Impermeables Ingleses

Con patente de invención por su fabricación especial en la goma. Sin olor. Blandos. Tintes sólidos.

Precios excepcionales por su origen directo.

Muestrario de últimas novedades para toda clase de abrigos pardesus y gabanes para señora y caballero. Agente de fabricantes de primer orden.

F. ESTOPARA MIRANDA

Calle de la Iglesia núm. 14.—MAHON

## GRAN BARATURA

Se realizan las existencias, de la tienda de la call Arravaleta n.º 23, á precios baratísimos.

Grandiosas rebajas en todos los géneros.

Visitat este establecimieto y os convencereis.

ARRAVALETA-23

Horas de despacho de 7 á 1 y de 2 á 9 noche.

## Almacén de muebles de Sintes BARATURA

Buffet comedor tallado y con mármol, seis sillas asiento labrado; Mesa comedor y mantel, y seis cuadros comedor

TODO POR 25 DUROS

Visitat este establecimiento que hay novedad

## ADLER!

El ÚNICO representante en Mahón é Isla de Menorca de la VERDADERA máquina de escribir marca ADLER, y el solo autorizado para su venta es D. Domingo Estrada, Puente Castillo N.º 9, Mahón.

Quién necesite una máquina de escribir puede avistarse con dicho señor el cual tiene á disposición de quien desee ensayarla el modelo más nuevo y perfeccionado que existe.

¡¡NO EQUIVOCARSE!! El que desee la VERDADERA ADLER sólo puede tener seguridad absoluta si la adquiere del ÚNICO representante.

ESCRITURA VISIBLE. ♦ APRENDIZAJE MUY FÁCIL. ♦ SOLIDEZ Á TODA PRUEBA. MÁS DE 20.000 EN USO.

Representante exclusivo de la VERDADERA ADLER VISIBLE.

D. Domingo Estrada, Puente Castillo, núm. 9.—MAHON.

## METALES.- Compra

José Riudavets

Plaza Carmen, 13 Mahon

## GRAN REVOLUCION

El Representante en esta, de los Motores titulados Motosacoche, D. Miguel Estela acaba de recibir una máquina, en la cual va adaptado dicho motor, el que por su sencillez y elegancia ha de llamar poderosamente la atención entre los aficionados á este sport.

Dicha máquina y motor, pueden ser admirados por cuantas personas lo deseen en el despacho del citado D. Miguel Estela, Calle Nueva n.º 10.